

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

CALENDARIO Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1896
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Al público

El pintor Bartolomé Llorens pone en conocimiento de sus numerosos parroquianos que en su establecimiento de la calle de Pelaires, núm. 89 se hacen toda clase de trabajos en pintura y dorados con esmero, prontitud y economía.

Pelaires 89

Nuestras actrices



Rosario Pino

Primera actriz del teatro Lara de Madrid



Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los Grandes Almacenes de EL SIGLO, Barcelona



Salida de teatro

Aun cuando la forma de patrón de esta clase de abrigos es casi única para todos dada la estructura de la prenda, ésta, sin embargo, puede variar á capricho con sólo hacer diferentes los detalles, que no obstante su insignificancia, resultan indispensables para dar carácter de novedad á aquello que, como las salidas de teatro, no tiene ninguna.

Véase si no, en demostración de lo que decimos, el adjunto modelo. Parece nuevo y resulta elegantísimo. Cuestión de detalles.

¿Quereis uno igual? Cortadlo de seda *‘pompador*, adornada con pluma; añadidle un gran capuchón que forme fichú por delante y que se abraque al lado, y colocad, donde el figurín lo indica, un chou de cinta de terciopelo; el cuello debe ser alto; de los de última novedad y el forro de la prenda, de raso, á gusto de la interesada.



Abrijo largo

El abrigo cuyo modelo os ofrecemos es elegante como ninguno, muy en particular para aquellas de vosotras que tengáis estatura algo aventajada.

Debe hacerse de buchi, con valona corta del mismo género, adornado con piel de castor. El canesú que veis es de terciopelo. El cuello se corta alto; y se cubre de mongoli.



Traje para paseo

Podemos garantizaros, bellísimas lectoras la absoluta novedad de este traje, última palabra de la moda en punto á elegancia, que nace de la misma sencillez del vestido.

Porque, ya lo veis, no puede ser más sencillo. De corte novedad, se hace flojo el delantero del cuerpo en el que se coloca una tabla con dos tiras de terciopelo bordadas de lentejuelas, á ambos lados de la misma. El cuello, ni que decir tiene, es alto, y las mangas en forma de globo. A uno y otro lado dos tablas de terciopelo con lentejuelas; partiendo de los hombros caen sobre las mangas y dan al cuerpo ese carácter de originalidad que revela y que ha de seduciros á todas. La falda por supuesto en forma de campana, se adorna con una cinta de terciopelo con lentejuelas, cortada en forma de picos.

Plumazos

Huído y descompuesto.

Este es el título con que bautiza el *Heraldo* un artículo dedicado á nosotros tratando de la famosa cuestión del Canje y pretendiendo contestar con él al que insertó EL LIBERAL en su número del sábado.

«Huído y descompuesto» dice señalándonos el colega, y en efecto es todo lo contrario; debió decirlo aludiéndose á sí mismo.

Huído y descompuesto está él, él que siempre fuera de la pista desde el epígrafe hasta la frase última del artículo, no rebate una sola de las afirmaciones hechas por EL LIBERAL y que en su aturdimiento no repara siquiera en atribuirnos, no ya conceptos ni frases que ningún día hemos vertido, sino malévolas y ofensivas intenciones que no cruzaron jamás por nuestra mente.

Este proceder que había desechado el *Heraldo* hace algun tiempo, sin duda convencido de su indignidad ó de su ineficacia cuando menos, vuelve á emplearlo ayer presentándonos como burladores de una clase social honrada y respetable, como es la clase trabajadora, hácia la que sentimos, si no más, tanta consideración y simpatía como la que con inoportunos alardes, con galas retóricas de muy dudosa sinceridad, manifestarnos suele de vez en cuando el organillo conservador.

Por fortuna ya nadie cree en esas alharacas, en esos estupendos equilibrios á que tan amenudo obliga al colega la discusión. A fuerza de leer en sus columnas, sus mismos devotos, sus más recalcitrantes partidarios de la comunión ministerial, pudieron convencerse hace ya tiempo de cómo se fragua la historia en la redacción de el *Heraldo*, de la diferencia que va entre el ataque justo y la calumnia, y desde entonces vivimos todos en la realidad, con claro criterio de la vida, con discernimiento suficiente para distinguir el oro del oropel, lo verdadero de lo falso. Por esto resultan, más que estériles, contraproducentes, las briosas campañas del diario de la plaza del Hospital.

A mucho obliga una defensa, pero no tanto, que autorice para suplantarse en beneficio propio la argumentación del adversario, adicionándole calumniosas setecencias, desviándola hasta lo inverosímil ó restando de ella términos de particularísimo interés.

Ahogar la ajena argumentación antes de abrirse paso en la opinión pública, prescindir de ella, sofisticarla arteramente para que no resulte sino lo que se quiere consignar, es más cómodo, mucho más cómodo que destruirla con la razón y con la lógica.

Acaso por esto discute así el *Heraldo de Baleares*.

A la reunión que se celebró el viernes en la sociedad «La Alianza» no asistieron los verdaderos interesados en el Canje.

De los muchos que explotan en Mallorca la importantísima industria zapatera para la exportación del género á las Antillas, ni uno solo figuraba en la comisión gestora, cuando á nadie se le oculta que es dicha industria la que con la moneda mejicana ha sufrido mayores quebrantos y la que habría de obtener en primer término los beneficios de ese decreto que tanto cacarean nuestros flamantes conservadores, publicado últimamente por el actual ministro de Ultramar.

Esto y nada más que esto hemos dicho en nuestro artículo del sábado, citando asimismo nombres y personalidades que constituían aquella Comisión y consignando la profesión arte ú oficio de cada cual para que resultase más clara y terminante nuestra tesis.

Haga el *Heraldo* todos los comentarios que le sugiera su malicia, bombee—emplearemos su frase—bombee cuanto guste á la reunión y á sus iniciadores, que estas bombas al fin se traducen en incienso para el conde de Sallent y para el marqués de la Cénia y uno y otro escucharán sin duda con delicia el cariñoso aplauso de sus íntimos, ya que tan pocos oyen de más general aceptación; pero no pretende el colega imponer á nadie sus particulares afecciones.

Al freir será el reir.

El órgano independiente de la conservaduría mallorquina rechaza así con indignación de comedia nuestro artículo y afectando una gravedad, que hasta ahora no habíamos conocido nunca en él, dice:

«Cuánto más serio hubiera sido que el diario «fusionista, con fría frazón y apoyándose en argumentos hubiera combatido el *Real Decreto* y elevado la discusión á muchos codos de altura.

¡Como si fuera posible elevar la discusión contentiendo con el *Heraldo*!

¡Lo que es no conoconcerse!

Pero haga memoria el colega; ya que no hace argumentos para discutir, haga al menos memoria para recordar hechos pasados.

No hemos discutido precisamente el *Real decre-*

42 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

á nadie en París? ¿Por qué ha cambiado de habitación? ¿Por qué no me ha escrito el cambio? Hay en todo esto algo de misterioso que me inquieta, que me aflige, que me hará morir.

—Tranquiloese V., señora, que ya encontraremos á su esposo. Confe en mi inteligencia. Cosas más difíciles he encontrado yo. Una vez, por ejemplo, paseándome por los Campos Eliseos, hallé los vestigios de una via romana, sobre la cual hice una memoria, que añadí á mi obra de antigüedades.

—Pero mi esposo no es una antigüedad, señor mio, que aun está muy fresco y ágil.

—De cualquier modo lo encontraremos, señora. Ante todo, sería bueno hablar al ama de este hotel, quien debe saber más que la portera.

—Tiene V. razon. Vamos á hablar con ella, y tengamos esperanza: mi esposo no está del todo perdido.

—Por supuesto, añadió la portera volviendo á su café: un marido no se pierde como una tabaquera. Dos he perdido yo la semana pasada, lo cual he sentido mucho.

Madama Magnifique fué acompañada del viejo á ver á la dueña del hotel; pero esta no pudo darle tampoco noticias más satisfactorias

UN MARIDO PERDIDO 43

Mr. Magnifique habia vivido en su casa tres semanas, y partió despues de haber pagado. No habia derecho para preguntarle más. La señora gorda se retiró desolada, apoyándose en el brazo de su nuevo amigo, quien hubiera deseado que se apoyara algo ménos. En el momento de salir del hotel, Madama Magnifique se dirigió otra vez á la portera, quien le parecia ménos reservada que su ama, y poniéndole una moneda de cien sueldos en la mano, le dijo:

—A lo ménos dígame V. algo sobre las costumbres de mi esposo durante su permanencia aquí. No olvide V. nada: las cosas más minuciosas en apariencia, podrian conducirme á descubrimientos importantes y ponerme en camino de encontrarlo.

—Justamente, dijo Mr. Monmorand. Las cosas más sencillas pueden enlazarse con otras muy interesantes. El *quid* está en descubrir la causa, como ha dicho Virgilio:

Felix qui rerum cognoscere causas.

La vieja portera, que por mucho ménos de cien sueldos era capaz de inventar noticias, si no las hubiera tenido, contestó á madama Magnifique:

—Voy á contrar á V., señora mia, todo lo

to de su correligionario el actual ministro de Ultramar, pero algo hemos dicho sobre él y mucho hemos escrito anteriormente acerca de la solución que debía darse al conflicto monetario de Puerto Rico para que nos resultase beneficioso.

Pues si expusimos entonces nuestra opinión y ésta es contraria a lo que dispone el Real decreto ¿qué necesidad tenemos ahora de combatirla?

Repase el colega nuestras columnas; ponga a los fundamentos de nuestra tesis esa lógica abrumadora que ya le ha hecho célebre en anteriores controversias y no dude que discutiendo de buena fé, si a tanto alcanza, no faltaremos a la lucha.

Creemos sin embargo que no es con artículos nuestros ni con «Chácharas huecas de el Heraldo» como ha de probarse la bondad de la solución dada por el señor Castellanos al conflicto monetario de Puerto Rico.

La elocuencia de los hechos demostrará bien pronto la verdad.

Esperen sentados, los industriales mallorquines, los beneficios que a su interés reporte esa fórmula del ministro conservador, tan sublimada por el Heraldo.

Nosotros, sentados también, esperaremos a la vez la comprobación de un gran fracaso.

Y sino... al tiempo.

Como párrafo final y sin comentarios allá va un telegrama que insertó ayer el mismo Heraldo en su edición de la tarde:

«Madrid 14, 9:20 m.

«Los incrédulos, recelan del canje en Puerto Rico. Fundan sus pensamientos, en que el resultado del decreto no responda a las esperanzas concebidas por sus autores.»

El proceso de Artou

El presunto depositario del secreto de los cheques regalados a cuenta del Panamá, ha empezado a hablar; pero el Gobierno francés, de quién se suponía que iba a ser instrumento el famoso intermediario entre corrompidos y corruptores, no tiene hasta ahora motivo para estar satisfecho de las palabras por aquél o por su abogado pronunciadas.

Ante el Tribunal británico de Bow Street, monsieur Newton, defensor del procesado, manifestó que el Gobierno francés solicitaba la extradición por motivos políticos, y no en interés de la justicia, y para demostrarlo, hizo la siguiente declaración:

«Afirmo que las negociaciones comenzadas por M. Dupas (exfuncionario de la policía francesa) cerca de Artou, cuando Mr. Bongois era ministro, han sido reanudadas hace menos de quince días ahora que Mr. Bourgeois es presidente del Consejo de ministros.

Afirmo, y tengo testigos para probarlo, que hace una quincena M. Ricard (ministro de Justicia de Francia) ha enviado a Londres un emisario con una carta autógrafa para Artou; que este emisario ha visto a Artou y le ha ofrecido que se nombraría un juez y un fiscal benévolo, un buen presidente para el Tribunal que le juzgara y un Jurado favorable, si consentía en entregar los documentos que posee y en hacer revelaciones.

Además, los hijos de Artou recibirían en este caso una cantidad de dinero.»

Esta manifestación del abogado defensor, opone el supuesto intermediario Mr. Georges Lefevre, una negativa terminante.

«Newton mintió—dice—al afirmar que yo he llevado una carta de Mr. Ricard autorizándome para tratar con Artou.»

Lo que dije a éste y se ha interpretado como una promesa de indulgencia, fué sencillamente que el único medio de modificar en favor suyo la opinión pública era proceder con entera franqueza; sólo así podía esperar del Jurado, que es al cabo un órgano de opinión, que le otorgase alguna indulgencia.»

La impresión general es que Artou no descubrirá nada grave.

El Gobierno ha obtenido ya de la Cámara la docilidad necesaria; la amenaza ha surtido efecto y no es necesario llevarla a ejecución.

Y después de tanto hablar del asunto, es posible que lo que Artou pudiera decir, y los documentos que posea, si posee alguno, sean de importancia muy inferior a lo que la malicia imagina y a lo que la Prensa ha publicado sin fruto en diferentes ocasiones.

La catástrofe de Palma

Dice la prensa de Madrid:

Organizado por los sacerdotes mallorquines, se celebró el día 11 en la iglesia de San Francisco el Grande un solemne funeral por el eterno descanso de las víctimas de la catástrofe de Palma de Mallorca.

En el centro del suntuoso templo, profusamente iluminado, se elevaba un severo catafalco.

Formaban la presidencia el señor rector de San Francisco, D. Casimiro Paz, el ex-ministro D. Antonio Maura; el señor conde de Sallent, ex-diputado por Palma; D. Joaquín Saavedra, ayudante, del ministro de Marina, en representación de éste, y un coronel de artillería, en nombre del ministro de la Guerra.

A la fúnebre ceremonia asistió una numerosa y escogida representación de la cual formaban parte, entre otros muchos que no recordamos, los marqueses del Reguer, condes de San Simón, Sallent, las marquesas de Castrofuerte y Sotomayor, el diputado D. Joaquín Revira, los Sres. Aguiló, Ortega, España y muchos más.

Noticias generales

—Telegrafían de Barcelona que la aplaudida tiple señorita Matilde Pretel fué detenida el día 12 en la fonda de la estación á instancias del empresario del teatro El Dorado, en el momento en que se disponía a tomar el tren para cumplir compromisos con una empresa que la ha contratado para Lisboa.

La señorita Pretel, acusada de haber recibido algunas cantidades de la empresa de El Dorado, á cuenta de funciones que no ha representado, fué conducida al juzgado, y éste después de recibir la declaración, la puso en libertad.

—El ministro de Hacienda tiene ya dispuesto el decreto ampliando el plazo hasta un mes después de abiertas las cortes, para el cobro del recargo impuesto á los cereales.

—Los higienistas, no contentos con prohibirnos los besos, quieren ahora privarnos también de estrechar la mano á los amigos. Parece que la costumbre de darse las manos, procedente de Inglaterra, es muy anti-higiénica, sobre todo en verano, en que el polvo se adhiere á los poros de la piel. Un apretón de manos puede, según los higienistas, ser causa de no pocas enfermedades.

En Bakou, población situada á orillas del mar Caspio, se ha constituido una sociedad cuyos miembros se han impuesto la obligación de no estrechar la mano á ningún amigo, so pena de una multa de cinco rublos por cada vez que faltan á ella.

—El presidente de la comisión de Aranceles y Aduanas de Puerto Rico, Sr. Concha Castañeda, ha dado á la imprenta el dictamen de la ponencia para estudio de los vocales, y se propone reunir en breve á la comisión para que, á ser posible, dé por terminada su tarea antes de fin de año, entregando al ministro el proyecto de nuevo arancel.

—El director de El Imparcial, D. Rafael Gasset, ha llegado á París de regreso de su viaje á Cuba. Sea bienvenido.

—Según una carta de Manila, en Cavite ha ocurrido un grave suceso que ha dado motivo para que se constituya un consejo de guerra.

Un capitán de infantería quiso castigar á un marinero, al que utilizaba como cochero; y lo mandó arrestar; al verlo detenido, un sargento mandó formar la tropa y la ordenó que hiciese fuego contra el capitán, y éste huyó.

Los soldados desobedecieron al sargento, que poco después fué preso, y ya ha comparecido ante el consejo de guerra.

Este ha dictado ya sentencia, pero se ignora la pena.

—Según leemos en El Defensor de Granada, el día 10 se cometió en Purrullena un robo de importancia en casa del ex-alcalde liberal D. Claudio Pérez.

Dicho señor hace algunos meses se halla en Madrid con su familia, dejando encargado de la custodia de la casa al vecino de aquel pueblo José García García.

Los ladrones penetraron en la casa fracturando una de las puertas falsas.

Entre otras cosas se llevaron los ladrones todo el grano que el Sr. López tenía encerrado y que cargaron en cuatro caballerías.

Hay seis ó siete detenidos, entre los cuales se encuentran el alcalde y el juez municipal de dicho pueblo, que son conservadores.

Buena andar á la administración y la justicia en aquel desdichado pueblo de la provincia de Granada.

—En la Diputación provincial de Vizcaya se ha descubierto un desfalco de 35,000 pesetas.

Parece que es el autor un empleado que ha huído á Francia, de donde ha salido embarcado con rumbo á América.

Se dice que éste frecuentaba los partidos de pelota y que había perdido importantes cantidades en el juego.

La Comisión provincial instruye con gran actividad el oportuno expediente.

Parece que se han descubierto otros varios en la Administración.

El suceso se comentaba mucho en Bilbao.

¡PARA LOS POBRES!

Hoy, que sustituyó la calma al estupor de los primeros momentos, bueno será digamos algo referente á los efectos que produjo la malhadada explosión del polvorín en los edificios emplazados en los barrios limitrofes.

A docenas pueden contarse las casas que han sufrido desperfectos de mayor ó menor consideración, aparte de los cristales rotos, que son en gran número los que faltan hoy en las puertas y ventanas de muchos de dichos edificios.

Pero no es esto lo grave del caso; la gravedad estriba en que en dichas viviendas habitan familias sumidas en la mayor pobreza, que se alimentan escasamente y mal, y á quienes causa, por lo mismo, un efecto dolorosísimo el aire que azota sus cuerpos al colarse en sus moradas por las aperturas que deja libres la falta de cristales.

En cuanto á los propietarios de las fincas resulta que, los unos porque residen en el campo, los otros porque hacen el sueno á los clamores de los inquilinos, tienen todos sus propiedades destaraladas y faltas de las condiciones necesarias para que residan en ellas, sin grave exposición de su salud, las personas que las habitan.

En nombre de las familias pobres domiciliadas en las casas á que nos referimos y que sufren hoy en sus propias moradas los rigores de la intemperie, nos atrevemos á suplicar á los propietarios, no ya por deber, sino por caridad, manden poner en balcones, puertas y ventanas los cristales que hizo añicos aquella explosión desventurada, evitándose así el escozor que tal vez mañana sintieran sus conciencias ante el rostro livido de alguno de sus inquilinos, postrado en el lecho del dolor atacado por la fiebre de mortal pulmonía.

Es un acto de humanidad que les agradeceremos en nombre de aquellos infelices indigentes.

¡El bien hecho al pobre es el rocío consolador que ensancha y rejuvenece el alma!

Edición de la tarde

Tercera plana

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Palma

—Con motivo de la primera academia de baile dada anoche en La Protectora, viéronse animadísimo los salones de esta simpática asociación.

—La función dada anoche en los salones de la Unión Forense del Molinar á beneficio de los damnificados por la explosión del polvorín de San Fernando, produjo un producto líquido de 75'8 pesetas.

Reciba nuestro parabien La Unión Forense en justa recompensa á tan filantrópico proceder.

—El señor presidente del Colegio Politécnico de Bellver ha tenido la dignación de invitarnos en atento B. L. M. á los exámenes de fin de semestre, que se efectuarán en dicho centro de enseñanza el día 19 del actual á las tres de la tarde.

Agradecemos al Exmo. señor conde de Montenegro la distinción que le hemos merecido.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—El aspecto atmosférico hace colegir que tal vez vean hoy colmados sus deseos los labradores de esta isla, avarientos de abundante y necesaria lluvia.

Sobre esta ciudad cayó ya una ligera llovizna que dejó convertidas en inmenso barrizal las calles y plazas, haciéndose imposible el tránsito en determinados parajes.

En el horizonte dibújense señales inequívocas de que acaso repita la lluvia con mayor intensidad, siendo probable alcance su beneficio á los distritos rurales que tanto necesitan de ella.

¡Ídantse en esta plaza para la cura del Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de El Vichy Catalán declaradas de utilidad pública.

Teatro Principal

Esta noche no hay función para dar lugar á los ensayos de la gran ópera del Maestro Meyerber

Dinorah

Mañana martes 3.ª representación de la aplaudida ópera

Der Ereischusts

y el miércoles 4.ª representación de la gran ópera

Gioconda

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

Teatro nuevo

El trompeta de lanceros

Lo somni de la Ignocencia

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'30.

TURRONES

DE JIJONA

Ha llegado el acreditado turronero FRANCISCO GARCIA con sus ricos turrones de Jijona, Alicante, yema, nieve, imperial, avellana, negro en sexta: peladillas de Alcoy, idem garrapiñadas, piñones, anís, cascás de Valencia, pasteles de gloria, mazapán de Toledo, patatas de Málaga; calabazate y todas clases de dulces.

Queda abierto su despacho en el mismo sitio que todos los años anteriores viene despachando, calle de Jaime II, número 3, Palma, frente la casa «Singer», esperando verse favorecido por sus numerosos parroquianos y por el público en general.

Nota

Pongo en conocimiento de mis numerosos parroquianos haber trasladado la sucursal de turrones que en años anteriores tenía instalada en la calle de Colón número 17, lo hallarán este año en la misma calle número 34; lo que tengo el gusto de ofrecerles un variado surtido de dulces y turrones de toda clase.— FRANCISCO GARCIA.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	65'00
Cambio Mallorca.	5'00
Fomento Agrícola.	65'00
Ferrocarriles de Mallorca.	30'50
Alumbrado por Gas.	113'00
Salinas de Ibiza.	00'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos municipales.	33'50
La Islaña Marítima.	45'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0'00

44 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

que he observado respecto á su esposo. Desde luego diré que era un hombre muy ordenado. Siempre estaba en casa á las diez de la noche. Por la mañana se desayunaba con chocolate y un panecillo, ó un bollo, ó bizcochos, según. Después mandaba dar lustre á las botas con clara de huevo, y no á la inglesa, porque relucen así más, según decía el señor.

M. Monmorand, que hallaba muy minuciosos los detalles, interrumpió á la portera diciéndole:

—Abrevie V., señora, y vamos al grano.

—Al grano voy; pero se me pregunta por lo que he observado, y debo decirlo todo.

—En fin, señora.

—En fin, los últimos días que estuvo aquí, Mr. Magnifique no era ya el mismo, porque andaba un poco desordenado.

—¡Desordenado!

—¡Oh! ¡Conozco yo tanto estas cosas!... Salía más temprano, venía más tarde y...

—¡Dios mío!

—Y después de todo, tenía así cierto aire picarresco, y andaba siempre acelerado y se frotaba las manos sonriendo con malicia y...

—¡Se frota las manos el traidor!

—En fin, si quiere V. que se lo diga todo...

UN MARIDO PERDIDO 41

tió con tanta prisa, que ni aun tuvo tiempo para nada?

—¡Oh!

—¡Una mañana se fué sin decir á donde.

—¡Dios mío! ¿Es posible? ¿Conque no sabe V. qué es de mi Dodoro?

—Yo, por mí, no pudo decir más de lo que he dicho, como no sean sus últimas palabras.

—Repítalas V.

—Pues recuerdo que, cuando se iba, le pregunté si se volvía á Orleans, y...

—¿Y qué contestó?

—A eso voy. Le pregunté que si se volvía allá, y me contestó sonriendo porque sonreía siempre que hablaba. ¿Es verdad?

—Sí; pero ¿qué contestó?

—A eso voy. Pues le pregunté que si se volvía á Orleans, y me contestó que no, más que le convenía cambiar de alojamiento y cuartel.

—¡Oh! ¡Infeliz de mí! ¡He perdido á mi esposo! Sosténgame V., Mr. Monmerlan.

—Monmorand habéis de decir, señora, dijo el académico enmendando el vocablo. No es tan difícil de pronunciar mi nombre.

—Pero, señor, ¡mi esposo! ¿Dónde voy á encontrar ahora á mi esposo, yo, que no conozco

Edición de la tarde

PALMA 15 DICIEMBRE DE 1895

En el Ayuntamiento

Sesión celebrada hoy 16 de Diciembre á las doce y media de la tarde bajo la presidencia del Sr. D. Jaime Salóm y Vich y con asistencia de los concejales Sres. Losada, Vaquer, Sureda, Planas, Ester, (C), Roca, Palmer, Piña, Esteva, Alvarez, Carbenell, Gual, Sbert, Ribot y Mulet.

Leídas las actas de la sesión ordinaria del día 14 y de la extraordinaria del día 14 (recepción de la Cruzada) fueron aprobadas.

Arquitecto ó Ingeniero
La Comisión de Obras reproduce su dictamen proponiendo la supresión de la plaza de Arquitecto municipal, y la creación de la de Ingeniero del Ayuntamiento.

El Sr. Mayol pide la palabra en contra y dice que para no hablar demasiado en este asunto presenta un voto particular porque ha estudiado la cuestión y las leyes á ella aplicables, y sabe que el dictamen de la Comisión es improcedente é ilegal.

El Sr. Ribot dice que no está conforme en la manera como se discuten aquí los asuntos, presentando escritos que el Sr. Mayol llama votos particulares, infringiendo con ello el Reglamento y estableciendo un privilegio exclusivo á su favor, puesto que si los demás concejales imitaran su conducta y cada uno pidiera ocho días de tiempo para contestar con un documento meditado, con sultado y lleno de citas á evacuar, los escritos de sus preopinantes, las discusiones se harían interminables, interrumpiéndose la marcha de todos los asuntos, y quedando en suspenso la administración municipal.

Diga el señor Mayol lo que bien le parezca en otro ó en contra de los dictámenes que se presenten, pero nunca pretenda emitir votos particulares por escrito, y exigir que estos consten textualmente en el acta, porque esto solo tienen derecho de hacerlo los concejales de las comisiones que disentan del modo de apreciar los asuntos y se hallen en minoría. Esos son los que pueden emitir votos particulares; los demás concejales tenemos derecho á discutir y votar.

El señor Mayol insiste en que ha presentado su voto particular y ha de leerse, y si no lo quiere leer el secretario lo leerá él.

El señor Ribot presenta una proposición incidental, firmada por él y el señor Moll.
El señor Sbert dice que si á pesar de que en otras ocasiones se ha autorizado la lectura de papeles presentados por el señor Mayol y otros concejales hoy se intentan impedirlo, él firmará el voto del señor Mayol á fin de que tenga el carácter de proposición presentada con todos los requisitos legales.

El señor Ribot protesta de que si el alcalde autoriza la lectura del papelito del señor Mayol antes de que se entere el Ayuntamiento de la proposición que el dicente y el Síndico han puesto en manos de la presidencia, el señor Ribot y todos los que quieran seguirle abandonarán el salón de sesiones.

El señor Serra demuestra extrañeza por la intransigencia de hoy y las tolerancias pasadas. El señor Mayol, el señor Ferrá y probablemente algunos señores de la mayoría han presentado papeletos, propuestas, mociones y enmiendas en la misma forma que hoy lo hace el señor Mayol, y siempre han sido escuchados.

El Sr. Ribot afirma que no es verdad que ningún concejal menos el Sr. Mayol y el Sr. Ferrá, ambos conservadores, hayan presentado papeletos, memorandums ni votos particulares; y que toma buena nota de que las complacencias tenidas por la mayoría para con sus adversarios hoy se invierten como constitutivas de un derecho, contra el Reglamento.

El alcalde dice que ya á raíz de la restauración el Sr. Mendivil leyó su defensa en pleno consistorio por no tener facilidad de palabra, y que por esto ha consentido á los Sres. Ferrá y Mayol que en vez de impugnar de viva voz dictámenes de las Comisiones lo hicieran por escrito.

El Sr. Ribot dice que en esto está conforme: que al Sr. Mayol y al Sr. Ferrá, y cualquier otro concejal que no tenga facilidad de hablar se les tolere que traigan sus discursos estudiados y escritos; pero no que intenten darles el carácter de votos particulares, ni ser de mejor condición que los demás concejales cuyos informes se inscriben en el acta sólo en extracto.

El Sr. Mayol lee su discurso en contra del dictamen, que califica de contrario á las leyes, puesto que según estas los Ingenieros no pueden sustituir á los arquitectos, ni éstos á aquellos, en los asuntos de la exclusiva competencia de unos y otros. Los arquitectos deben cuidar de las construcciones urbanas y los Ingenieros de los caminos, canales y puertos. Y no puede tampoco permitirse que un simple Maestro de Obras dictamine sobre un proyecto de edificios particulares autorizado por todo un arquitecto. Las obras de las Casas Consistoriales siguen por nuestra benevolencia, pues sólo un arquitecto municipal puede autorizarla. Por todo lo cual propone que se nombre un arquitecto medianamente concurso.

El Sr. Mulet (de la comisión) usa de la palabra para apoyar el dictamen: La comisión propone suprimir la plaza de arquitecto, y en esto está en su perfecto derecho y autorizada por las leyes: en toda la provincia solo el Ayuntamiento de Palma tiene arquitecto. Propone además sustituir la plaza de arquitecto por la de ingeniero, no dando á éste las facultades de aquel, sino, suprimido el primero, crear independientemente la plaza del segundo. Este cambio lo funda la comisión en el supuesto de que el Ayuntamiento no tiene en proyecto ninguna obra urbana que aconseje el sostenimiento de un arquitecto, puesto que los planos de las Casas Consistoriales están aprobados, y su realización puede hacerla un maestro de obras, como lo hizo el Sr. Ferrá en su tiempo; al paso que el municipio tiene sobre el tapete el ensanche de la población, la canalización de aguas potables, el alcantarillado, la alineación de calles y plazas, la vacante de vías públicas, el arreglo de caminos vecinales etc. etc. todo ello de la exclusiva competencia de los Ingenieros. Por cuyas razones la comisión ruega al Ayuntamiento que tenga á bien aprobar el dictamen.

El Sr. Sbert dice que á él le gusta discutir de buena fé, y así aunque disienta del Sr. Mayol declara que el Ayuntamiento puede suprimir la plaza de arquitecto, y puede también nombrar un ingeniero, sin faltar á ninguna ley. Pero que no cree que esto sea conveniente: porque á falta de arquitecto municipal se habrá de molestar cada día el arquitecto provincial, no sólo para las obras del municipio sino para dictaminar en las de los particulares que pidan permiso á la corporación.

El Sr. Ribot observa que un maestro de obras puede informar sobre si un proyecto de un arquitecto está ó no arreglado á las leyes y ordenanzas, cosa que ha sucedido en tiempo del Sr. Ferrá, y siempre que el Sr. Chápoli ha presentado un proyecto, que ha informado el Sr. Segura.

El Sr. Serra.—Pues muy mal hecho.
El Sr. Ribot.—Pues esto lo ha votado muchas veces S. S.

El alcalde dice que por lo manifestado en la discusión ve que el dictamen abarca dos extremos: Primero, la suposición de la plaza de arquitecto; Segundo, la creación de la plaza de ingeniero.

El Sr. Ribot expone que se ha llevado chasco en lo que está sucediendo: Voy á decir á S. S. porque me he llevado chasco, pues en lo que voy á relatar no descubro ningún secreto que pueda perjudicar á ningún compañero.

A raíz de haber dimitido el arquitecto, tuve el honor de ser llamado por el Sr. Alcalde, que me manifestó que entendía que podía suprimirse la plaza de arquitecto, y crear la de ingeniero, por ser los trabajos que tenían que llevarse á efecto más propios de un ingeniero que de un arquitecto.

(El alcalde intenta interrumpir al Sr. Ribot, pero éste le dice: No he concluido todavía, y no hay peor mentira que la verdad á medias.)
Con posterioridad y cuando la Comisión hubo ya presentado su dictamen, el Sr. Alcalde volvió á hablarme de este asunto: insistió en su primera opinión; y me dijo que deseaba que el informe quedara ocho días sobre la mesa á fin de que fuera votado por unanimidad.

Esta es la opinión que en dos ocasiones me ha manifestado el alcalde, de quien no tengo motivo para dudar que será consecuente consigo mismo: si sus correligionarios discrepan de su opinión no me importa, porque esta no es una cuestión política y cada cual votará libremente con arreglo á su propio juicio; pero no puedo menos de haberme llevado chasco, porque tenía derecho á esperar la unanimidad de pareceres en este asunto, ya que el alcalde no ha tenido un minuto para avisarme de que la discusión no llevaría el sesgo de que me ha bía hablado.

El alcalde dice que debe rectificar un hecho y una apreciación; no fué en mi despacho sino en la Secretaría donde hablé con el señor Ribot, y si yo deseaba la unanimidad en la solución de este asunto, era solo un buen deseo y no un compromiso: mis amigos opinan de distinto modo que yo, y como el asunto no es político no hay para qué hacer ningún esfuerzo para llegar á esa unanimidad de que habla el señor Ribot.

El señor Ribot replica: transijamos en cosa de tan poca monta como es si la entrevista entre el alcalde y yo tuvo efecto en la Alcaldía ó en la Secretaría: supongamos que fué en el salón intermedio. No he hablado de compromisos, sino de las manifestaciones que me hizo el alcalde, y como supongo que me las hacía con lealtad y obrando á impulsos de su conciencia, me basta conque el señor alcalde vote hoy lo que declaró bueno desde un principio. Los demás concejales votarán con completa independencia en pro ó en contra del dictamen pues el asunto no es político.

Lo único incorrecto que pudiera haber en esta ocasión sería que hombres formales que han dado repetidas veces su opinión sobre este asunto, hoy votaran contra sus convicciones y su conciencia.

Declarado el asunto suficientemente discutido el dictamen queda aprobado por 15 votos contra seis.

Los señores que dijeron no, son:
El alcalde de Palma Sr. D. Jaime Salóm y Vich, que opinó que sí, en la Secretaría, en la Alcaldía ó en el salón intermedio, é insistió en su opinión afirmativa ocho días después.
Y los concejales: Sres. Mayol, Serra, Palmer, Esteva y Sbert.

Despacho ordinario
La Comisión de Obras dictamina favorablemente sobre la construcción de una atagea en la calle de Esensrach, en casa propia de doña Estrella Taronj. Aprobado.

La misma Comisión propone que se gratifique á D. Bernardino Mulet por sus trabajos gratuitos como dibujante durante todo el año. Por unanimidad.

La misma Comisión comunica la denuncia de obras ruinosas en una casa de la calle de la Peletería. Se acuerda que se prevenga el derribo.

Mociones
El Sr. Palmer, recuerda la proposición que presentó en la última sesión acerca de una rebaja en Consumos, y el Sr. Losada dice que está en estudio.

El señor Ribot ruega á la comisión de Gobierno Interior que designe la persona que ha de desempeñar el cargo de ingeniero del municipio.
Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Palma

Por noticias que hoy hemos recibido de Mahón sabemos que puede decirse que el vecindario todo ha tomado parte activa en el profundísimo dolor que causó la hecatombe del polvorin de San Fernando.

A la suscripción abierta en la casa Taltavull de aquel comercio, por iniciativa del banquero mallorquín D. Pedro Martínez, siguieron otras muchísimas, tales como la de la Delegación del Gobierno de S. M., la del Ayuntamiento, la de los periódicos *El Bien Público* y *El Grano de Arena* y otras mas de carácter particular, que sería prolijo enumerar.

Ciudadela tampoco ha permanecido indiferente á este movimiento de generosa simpatía por la desgracia, y abrió de par en par sus puertas á la caridad; lo propio que Villa-Carlos y además poblaciones de la Balear menor, que se apresuraron á depositar su óbolo, ávidas por atenuar los desastres de tan inmensa desgracia.

Reciban, el Sr. Martínez por su iniciativa y nuestros hermanos los Mahoneses por la manera brillantísima con que le han secundado, el testimonio de nuestra gratitud y respecto.

—En una finca enclavada en el término municipal de Algaida, donde hace algun tiempo residía, falleció el sábado la distinguida señora doña Teodora Pons de Cantos, hermana de nuestro estimado compañero D. Benito Pons, director propietario de *Las Baleares*.

Reciba con este motivo el señor Pons la sincera expresión de nuestro sentimiento.

—La velada literaria que la Sección de literatura del «Círculo Mallorquín» debía celebrar el día 26 de Noviembre último y que se suspendió por consecuencia de la catástrofe del rebellón de San Fernando; tendrá lugar probablemente el próximo miércoles á las ocho de la noche.

El joven literato don Enrique Alzamora ha tomado á su cargo la disertación.

—Esta mañana el inspector de víveres mandó retirar de la plaza unos trozos de carne que no reunían las debidas condiciones para la venta.

—En la fiesta que en honor de su excelsa madre celebraron ayer en la Concepción la asociación de Hijas de María, se bendijo un rico pendón blanco adornado primorosamente, en cuyo centro figura una hermosa imagen de Nuestra Señora.

—Para no privar á nuestros abonados del extracto de la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento nos hemos visto en la necesidad de retirar algunos de los originales que teníamos preparados para esta edición.

—La barquilla auxiliar de la escampavía *Flecha* apresó en aguas de Cabrera un falocho con 43 bultos de tabaco de contrabando, que esta mañana fondeó en el puerto debidamente custodiado por fuerzas de la división de Guardia Costas.

-TICOULAT Dentista.
Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor Pelaires, 102. entresuelo

—Durante los días de la próxima feria de Santo Tomás se suspenderán las obras que se están haciendo en la plaza Mayor y para salir del paso se arreglará algo y como se pueda el piso de dicha plaza.

Como si dijéramos; se le echarán tacones y medias suelas.
Que costarán á igual precio de unos zapatos nuevos.

Y tutti contenti.
—Hay gran marejada en el seno del partido republicano en cuya superficie parece han salido al fin hondas y mal disimuladas las disensiones que minan su existencia.

Dícese que el elemento joven disgustado de la política *soñolienta*, de la *inacción* de los actuales jefes, trata de levantar bandera que guíe por el sendero de la política á los elementos sanos del partido, abriéndose un nuevo camino, fundándose un periódico y nombrándose un directorio que represente al partido republicano *único* y sin objetivos que trata de organizarse.

Figurando á la cabeza de este movimiento sueñan los nombres de D. Fermin Quifones, D. Jerónimo Pou y D. Francisco García.

No cabe dudar que mucho y bueno puede esperarse del talento y actividad de dichos señores, pero mucho tememos que la gravedad del enfermo supere la pericia de los doctores.

Allá veremos.
—Anoche en la calle del Socorro dos comadres armaron un cisco monumental; agotando cuanto tiene de grosero y soez nuestro rico dialecto.

Unas convecinas pusieron en paz á las dos *fuñarias* en el momento en que iba agarrarse del moño.
—Ayer tarde fueron los árboles de la Rambla el blanco de la travesura de los chiquillos que se encaramaban á ellos con la ligereza de un gamo.

Momentos hubo que no bajarían de una docena los que jugueteaban en las copas de aquel arbolado, expuestos á una caída peligrosa.

El señor Moyá y sus subordinados muy bien, y gozando, como siempre, de perfecta salud.

—El Sr. conde de Peralada ha dado 500 pesetas para el socorro de las familias damnificadas á consecuencia de la explosión del polvorin.

—A las nueve llegó esta mañana á Sóller el vapor *Lulio* procedente del puerto de Barcelona sin novedad á bordo.

-Oladera, dentista, Plaza del Teatro

Boletín meteorológico
Día 16 Diciembre—9 mañana

Barómetro	754.4 mm.
Termómetro seco	10.6 gds.
Id. húmedo	9.0 »
Mínima	9.6 »
Reflector	7.8 »
Dirección del viento	0.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	4.5 »

Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*

Sección Nacional

Una ratificación de "El Liberal,"—Una sociedad de timadores

Madrid 16, 9'35 m.

El Liberal se ha ratificado en las declaraciones que publicó referentes á los proyectos que abriga el ministro de Ultramar, Sr. Castellanos.

Se ha descubierto en Lucena una vasta sociedad de timadores dedicada á estafar al comercio.

El último negocio que realizaron los estafadores se hace ascender á la suma de 6000 duros.

Almodóbar.

El relevo del conde de Peñalvert.—Cánovas y Bosch.—Graves rumores

Madrid 17, 9'35 m.

Insistese en asegurar que el alcalde de Madrid, Sr. conde de Peñalvert, será relevado en breve de la alcaldía.

Los diarios publican hoy la contestación que dió el Sr. Cánovas al discurso que pronunció el señor Bosch en el acto de presentar en el Consejo su dimisión de ministro de Fomento.

El Sr. Cánovas manifestó al ministro dimisionario el profundo sentimiento que le causaba la separación del gobierno de un tan excelente compañero.

Dice *El Nacional* que en el teatro Real ha circulado el rumor de haberse dictado auto de procesamiento contra el alcalde de Madrid, Sr. conde de Peñalvert.

Almodóbar.

Un escándalo en Cádiz.—Lo que dice "El País,"

Madrid 16, 9'35 m.

En las calles de Cádiz se promovió un gran escándalo por haber apresado unos artilleros á un anciano indifenso y que no sabe hubiese dado motivo alguno para ello.

El pueblo pidió en actitud amenazadora la libertad del detenido.

En un artículo que publica *El País*, órgano de los republicanos partidarios del procedimiento revolucionario, se lee que los partidos monárquicos no se inspiran jamás en la política trascendental que demanda el alto interés de la patria, y que si solamente en las mezquindades y miserias que nacen de la política personal.

Almodóbar.

Italianos y abisinios.—El Rey Choa.—El Emperador

Madrid 16, 9'35 m.

Dicen de Roma que el ejército abisinio avanza rápidamente en el interior de las comarcas meridionales.

Los abisinios van mandados por el célebre Rey de Choa, Menerlik, y por el Emperador de Abisinia, que dirigen un ejército de 200,000 combatientes.

Almodóbar.

Noticias oficiales de la campaña de Cuba

Madrid 16, 9'35 m.

Se han confirmado oficialmente las noticias particulares que se tenían de los encuentros habidos en los Altos Alberique, entre la columna que manda el general Oliver y las partidas de Maceo y Máximo Gómez, como también de los que sostuvo dicha columna con las espesadas fuerzas insurrectas en los poblados de Lara y Zubeldía.

En unos y otros quedaron derrotados los insurrectos.

Almodóbar.

Sección religiosa

Mañana martes.—En la Concepción, á las diez de la mañana, se cantará el aniversario de costumbre en sufragio de las asociadas fallecidas durante el presente año.

En este día, como en el de la Inmaculada, se gana indulgencia plenaria.

Sección recreativa

En el campo:
—¿Cuántos litros de leche, da esta vaca?
—Diez diarios.
—De modo que vendeis al mes....
—Unos seiscientos litros próximamente.
—responde el campesino con candidez.

Un *tourista* á su *cicerone*:

—Pero hombre, ¿cómo llamas á esto un jardín de plantas si está calvo de verdura y no hay más que gente pseando?....

—Pues eso; un jardín de plantas.... de pies.

El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana. La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.—Número suelto 0'05.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.
Virgen de Lluç, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte.

La Alintura Iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Licor odontalgico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS

ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, 82, Barcelona

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos de señora y caballero.

PAÑETE, novedad á mitad de precio.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primeros de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

Quint—1

Línea de vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.

CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas



Para PUERTO RICO y HABANA con escalas en CANARIAS, MAYAGUEZ, PONCE y CIENFUEGOS saldrá de este puerto el día 31 de Diciembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

CAPSULAS DÍPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ADEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.



Dr. Don M. Sueiras Miralles, Médico-Cirujano de los Hospitales de París y Madrid. MALOJA No. 11, HABANA, OUBA.

El Dr. SUEIRAS es uno de los ilustrados facultativos que alaban por escrito y recetan constantemente la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

“Para los depauperados por miseria fisiológica, para los niños raquíticos y para la insuficiencia nutritiva, que siempre predomina en la Tuberculosis.”

Y añade en su testimonio: “Que la Emulsión de Scott no provoca diarrea ni ningún trastorno gástrico como puede suceder con el aceite de hígado de bacalao simple.”

Este célebre médico no hace mas que corroborar la opinión de los otros notables profesores que encuentran tan útil este gran tónico y nutritivo alimento en todas las enfermedades aniquilantes como la Tisis, la Anemia, &c. La

Emulsión de Scott

legítima lleva la contrasena del hombre con el bacalao á cuestras

Rehúsen las imitaciones. De venta en las Botijas.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMEBAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

18 medallas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Vapores trasatlánticos



hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y gran vapor

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el 30 del corriente Diciembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

La carga debe embarcarse el viernes día 25.

Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería.

En esta imprenta informarán de su dueño.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.